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— С чего начиналась исто-

рия орловского дзюдо? Какие 

люди причастны к его появле-

нию и развитию?

Н.А. ГЛАЗКОВ: 

— Дзюдо как «продукт капита-
лизма» был продолжительное 
время под запретом в Советском 
Союзе, и на его основе возникла 
борьба самбо. Поэтому эти два 
вида единоборств постоянно 
идут в ногу друг с другом. Можно 
сказать, что борьба самбо и 
дзюдо на Орловщине — это одни 
и те же спортсмены и тренеры. 
Возвращение дзюдо в СССР 
было связано с включением этого 
вида спорта в олимпийскую про-
грамму. 

В Орловской области борьба 
дзюдо начала свое развитие в 
1975 году в областном совете 
«Динамо», на базе уже существо-
вавшей тогда борьбы самбо. А 
самбо, в свою очередь, основа-
лось на базе вольной борьбы. По-
этому первым тренером по 
самбо, а затем и по дзюдо стал 
мастер спорта по вольной борь-
бе Вячеслав Викторович Сели-
хов. Селихов — коренной орлов-
чанин, закончил Минский госу-
дарственный институт физичес-
кой культуры и спорта. Был чле-
ном сборной команды Белорус-
сии по вольной борьбе. Окончив 
институт, вернулся на родину и 
занялся тренерской деятельнос-
тью. 

С 1985 года начало развивать-
ся женское дзюдо. Первой побе-
дительницей чемпионата России 
и первым мастером спорта в 
1987 году стала наша землячка 
Наталья Струкова…

— Каких спортсменов этого 

периода времени можно вы-

делить особо?

Н.А. ГЛАЗКОВ: 

— Первые крупные успехи ор-
ловского дзюдо связаны с име-
нами таких спортсменов, как не-
однократный призер и победи-
тель территориальных чемпиона-
тов России, призер чемпионата 
России Виталий Алешин и  побе-
дитель чемпионатов ЦС «Трудо-
вые резервы», чемпион Между-
народного турнира в Алжире Вик-
тор Алешин. 

Из девушек отмечу Татьяну 
Кустову. В 1989 году Татьяна вы-
играла первенство России среди 
молодежи, а на первенстве СССР 
заняла 7-е место. В 1990 году она 
победила на Всесоюзной спарта-
киаде школьников. В 1992 году 
Кустова выиграла первенство 
России по самбо среди юниоров, 
а затем дважды первенство Ев-
ропы и мира. В 1992 году ей было 
присвоено высокое звание мас-
тера спорта международного 
класса, первой в Орловской об-
ласти, а ее тренерам, мне и Ни-
колаю Николаевичу, были при-
своены звания заслуженных тре-
неров России. 

Н.Н. КОРОЛЕВ:

— Особенно хочется отметить 
нашего первого мастера спорта 
Виталия Алешина, который до 
сих пор не выпадает из обоймы. 

Виталий Анато-
льевич долгое 
время работал в 
О р л о в с к о й 
ш к о л е  М В Д 
СССР, где препо-
давал дзюдо и 
боевой раздел 
самбо. Органи-
зовал там сбор-
н у ю  к о м а н д у 
борцов, которая 
с успехом участ-
вовала во мно-
гих соревнова-
н и я х .  Н е о д -
нократно борцы 
орловской мили-
ции занимали 
призовые места 
и становились 
победителями 
различных тур-
ниров, а наивыс-
шего результата 
добились, заняв 
второе место в 
командном заче-
те на чемпиона-
те учебных заве-
дений СССР в 
Кишиневе.

Девиз Алеши-
на — «Вся жизнь — борьба», и 
следует он своему девизу не-
укоснительно. Недаром же Вита-
лий Анатольевич сумел кроме 
всего прочего получить и три вы-
сших образования: он закончил 
исторический факультет ОГПИ, 
Московский юридический инсти-
тут и Орловскую академию гос-
службы. 

— Назовите основные цент-

ры дзюдо в Орловской облас-

ти. 

Н.А. ГЛАЗКОВ:

— Центром, к которому стека-
ется все лучшее, где собираются 
отборные кадры, является, ко-
нечно, Орел. В Орле дзюдо и 
с а м б о  к у л ь т и в и р у ю т с я  в 
СДЮШОР № 8 (тренеры Николай 
Глазков, Максим Белохвостов), в 
ФСО «Юность России» (тренеры 
Николай Королев, Виктор Буя-
ров), в ДС «Сталь» (тренер Лео-
нид Анисимов), в клубе «Орле-
нок» (тренер Вадим Тодрик). 

Н.Н. КОРОЛЕВ:

— Одна из особенностей ра-
боты Орловской федерации — 
развитие дзюдо и самбо в сель-
ской местности. У нас почти в 
каждом районе есть секции 
дзюдо. Тренеры работают с боль-
шой самоотдачей. Здесь стоит 
отметить г. Ливны (тренер Нико-
лай Новиков), г. Мценск (тренер 
Роман Гаджирамазанов), посе-
лок Красная Заря (тренер Нико-
лай Переверзев), поселок Хому-
тово (тренер Андрей Быковский). 
На протяжении двух лет успешно 
функционирует секция дзюдо и 
самбо в поселке Змиевка.

Районы поставляют нам пер-
воклассных мастеров. Отметим 
талантливую спортсменку Анас-
тасию Павлову, воспитанницу ли-
венской ДЮСШ № 7 (тренер Ни-
колай Владимирович Новиков). 
Она является финалисткой пер-

венства России. Другой пример 
— воспитанница спортивного 
клуба при администрации п. Хо-
мутово Любовь Быковская (тре-
нер Андрей Быковский). Сейчас 
она учится в училище олимпийс-
кого резерва в Орле. Любовь 
вышла в финал первенства Рос-
сии среди юниоров. 

В настоящее время борьбой 
дзюдо в Орловской области за-
нимаются более тысячи человек. 
Нам есть чем гордиться. За пери-
од с 1978 по 2004 г. были подго-
товлены 22 мастера спорта Рос-
сии и 2 мастера спорта междуна-
родного класса (Татьяна Кустова 
и Карина Дорохина). 

— Чем сейчас живет орлов-

ское дзюдо? Каких успехов 

добиваются спортсмены? С 

какими трудностями вы стал-

киваетесь?

Н.Н. КОРОЛЕВ:

— С 2008 года основной упор 
мы делаем на юношей. У нас есть 

совсем немного перспективных 
юниоров и практически нет 
взрослых спортсменов. Все по-
тому, что подготовка двух пос-
ледних категорий требует значи-
тельных финансовых вливаний, 
которыми мы, к сожалению, не 
располагаем. Основные надеж-
ды у нас сейчас на девушек, 
самым старшим из которых 22 
года. 

Н.А. ГЛАЗКОВ:

— Детей приходит очень 
много, с набором в секцию про-
блем не бывает. Другое дело, что 
не все они оказываются готовы-
ми к требованиям, предъявляе-
мым в спорте. Мне кажется, что 
это поколение все меньше хочет 
трудиться, даже подтянуться 
лишний раз их приходится угова-
ривать. Сейчас дети и юноши с 
большим удовольствием «зали-
пают» у компьютеров, чем зани-
маются спортом. А ведь спорт — 
это труд.

— Как строятся отношения 

с другими регионами?

Н.А. ГЛАЗКОВ: 

— Орловская федерация 
дзюдо и самбо очень плотно 
взаимодействует с Курском, 
Брянском, Тулой, Ельцом. Это 
своеобразный пояс, в котором 
находятся очень сильные школы 
дзюдо. В рамках Центрального 
федерального округа мы про-
водим различные соревнова-
ния, поддерживаем друг друга. 
Только в прошлом году Орлов-
ская федерация провела не-
сколько крупных турниров, ко-
торые вызвали большой отклик 
у наших коллег. Это соревнова-
ния на призы первого мастера 
спорта в Орловской области 
В.А. Алешина, турнир на призы 
п е р в о г о  т р е н е р а  о б л а с т и 

В . В .  С е л и х о в а ,  т у р -
н и р ,  п о с в я -
щенный Дню 

П о б е д ы ,  т р и 
п е р в е н с т в а 

Р о с с о в е т а .  К 
н е с о м н е н н ы м 

успехам можно 
отнести первый 

фестиваль детско-
го дзюдо, который 

мы провели в Орле 
в 2007 году с учас-

тием наших сосе-
д е й .  О р л о в с к а я 

команда тогда заня-
ла первое место.

— Расскажите о 

самых последних ус-

п е х а х  о р л о в с к о г о 

дзюдо.

Н.А. ГЛАЗКОВ: 

— Результаты скром-
нее, чем в предыду-
щие годы,  но  они 
есть. В 2007 году на 
молодежной Спарта-
киаде России мой 
воспитанник Николай 
Глазков занял третье 
место. В 2007 году 
воспитанница Викто-
ра Викторовича Буя-
рова Карина Дорохи-
на победила на пер-
венстве России в воз-
расте до 23 лет и на 
Кубке России в ко-
мандных соревнова-
ниях. В 2008 году моя 
п о д о п е ч н а я  М и р а 
Толкунова заняла вто-
рое место на Спарта-
киаде школьников по 
самбо.

Н.Н. КОРОЛЕВ:

— В начале 2009 
года уже прошли со-

ревнования ЦФО среди юношей 
и девушек, в результате которых 
трое наших спортсменов были 
отобраны на первенство Рос-
сии. Это Дмитрий Щербаков, 
Антонина Шмелева и Анастасия 
Павлова.  И три призера ЦФО 
попали в финал первенства 
страны среди молодежи — Ге-
ворг Папян, Дина Ларкина и Лю-
бовь Быковская.

Отборочные соревнования 
продолжаются. Не исключено, 
что кто-то еще из орловских 
спортсменов «выстрелит» и по-
падет на первенство страны. А 
первенство России, в свою оче-
редь, покажет, кто попадет в 
сборную команду страны. В 
общем, будем ждать и надеять-
ся. 

Сергей ЛАЗАРЕВ.

Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

— С чего начиналась исто-

рия орловского дзюдо? Какие

Виталий Анато-
льевич долгое 

Орловская школа дзюдо является одной из самых 

авторитетных и успешных в Центральном Черноземье. 

Местные тренеры подарили стране и миру немало именитых 

мастеров, ярких и неординарных спортсменов. Корреспондент 

«Орловской правды» посетил Дворец спорта «Юность России» и 

встретился с двумя замечательными людьми, имеющими самое 

непосредственное отношение к развитию дзюдо в нашем 

регионе,  заслуженными тренерами России Николаем 

Николаевичем КОРОЛЕВЫМ (вице-президентом областной 

федерации дзюдо и самбо) и Николаем Алексеевичем 

ГЛАЗКОВЫМ. Разговор начался с первых шагов дзюдо на 

Орловщине и закончился сегодняшними реалиями. 

— Как строятся отношения

с другими регионами?

Н.А. ГЛАЗКОВ: 

О ф

ловская школа дзюдо является одной из самых 

вторитетных и успешных в Центральном Черноземье. 

ные тренеры подарили стране и миру немало именитых

Вся наша жизнь — борьба

Заслуженные тренеры России по дзюдо 
Н.А. Глазков и Н.Н. Королев.
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